

事業者・経営者と話し合いの場もちたい

日本建築学会（斎藤公男会長）主催の「東京・大阪中央郵便局の文化的価値」と題する緊急シンポジウム（3月22日、東京・芝の建築会館ホール）では、学術的観点から中央郵便局を検証し、現在の法制度や経済システムの中で近代建築を保存する手法があるのかどうかを議論した（写真）。

クローズ
アップ

近代に建てられた建築物の価値を考え、その将来の道を探ろうと、二つのシンポジウムがこのほど開かれた。議論の対象となった建物は、解体が予定されている東京女子大学旧体育館（設計者＝アントニン・レーモンド、1924年竣工）と、保存を求める鳩山邦夫総務相の発言でクローズアップされた東京・大阪中央郵便局庁舎（同＝吉田鉄郎、東京31年竣工、大阪39年竣工）。それぞれのシンポジウムをリポートする。（編集部・山口裕照）

「東京女子大学旧体育館の解体を再考する」は、東京都杉並区の同体育館で解体問題に关心を寄せる同大教職員の有志により開かれた

東京女子大学旧体育館 —設計・レーモンド—



科教授は「学外的的な説明を持つて考える機会をもつた」絶対反対と議論にならぬよう、キャンパス整備を進めることの側の人たちにも出席をお願いしたが、残念ながら不参加となつた」と述べた。同大卒業生で作家の永井路子氏は、旧体育館での思い出を披露し、「一つ一つはものがない東京女子大学正門として建てられた。」

大物語だが歴史のかけた『女子高等教育機関の中では、時代に建造された唯一のもの』建物自体の持つ重要性を強調する。『残したもの』『残せば良かった』『経験はたびたびある。だんだん古いで良かった』『度もない』とし、解体を免とすると大学側との話し合った。

と全体の構成が魅力的で非常にこ
ヤーミングな建築だ」と解説。ま
らに「本来、文化財に入るべき建
物だ。キャンパスの魅力は、大學
の魅力の重要な要素であり、今後
ますます大事になる。素晴らしい
文化遺産を持っているのだから、
これを使わない手はない」との旨
解を示した。

研究を行った田代桃子氏（06年同大文理学部哲学学科卒、08年同大大学院哲学専攻修了）は「創立者たちが『体育』を教育方針の重要な柱の一つに据え、それを実践する場としてこの校舎に期待を寄せていました。さらに『社会的美德』を養う場として『社交館』の役割を持たせようとしていた」と説明した上で、「解体を急ぐのではなく、そのあり方をもう少し考える時間がほしい」と訴えた。

こうした討議を踏まえ、実行委員会では▽今後もねばり強く考え方剣に論じ合つ▽解体計画の実現▽耐震調査診断書の速やかな開示▽解体に関する適正な説明会の開催の要求の4項目のアピール文を探討した。

近代建築の保存を考える一つのシンポジウム



日本建築学会（斎藤公男会長）主催の「東京・大阪中央郵便局の建築的価値」と題する緊急シンポジウム（3月22日、東京・芝の建築会館ホール）では、學術的觀点から中央郵便局を検証し、現在の法制度や經濟システムの中で近代建築を保存する手法があるのかどうかを議論した（写真）。

るだけでなく、積極的に提案も重ねていきたい」と語った。
郵政省で建築部門の管理を担当していた南一誠芝浦工大教授は、「郵政省で建築部門の管理を担当二つの局舎の文化的価値をめぐるこれまで経緯について解説し、その建築的価値として、戦前の日本における近代建築の中でも最も優れた建築△わが国近代を代表する建築家・吉田鉄郎の作品△駅前の景観を構成する重要な要素△の3点を列挙。「一見、単純に見えるが、窓の大さいやスタイル割りなど、細部まで緻密に考被抜かれた設計。それが吉田鉄郎の建築の真髓であり、それが通信建築、郵政建

居と東京駅を結ぶ日本の玄関でもあることを強調する一方で、「今向のかさばた的保存は何を語るのか。公的民営化の郵政の目的は何か。不動産事業なのか」と疑問を投げかけた。

「東京中央郵便局を重要な文化財にする会」の多児貞子、大橋智子、山本玲子の3氏からは、2000年前半から保存要望の動きがあつたことや、設計者が決まっている中で歴史検討委員会が開かれているなど、局舎を取り巻く状況を時系列に解説した。

丸の内の超高層化について五十嵐敬喜法政大教授は「国、都、王

東京・大阪中央郵便 —設計・吉田鉄

高層の中で一
つだけ残すこ
とにどのよつ
な意味がある
のか」と指摘。
今後につい
ては▽郵政民
営化とは不動
産ビジネスな
のか▽国は重
いのか▽皇居
格、歴史、伝統
の都市計画提案
層ビルは発展の
角的な視点で議
する」とが大切だ」と強調した。
最後に南氏は、吉田鉄郎の「く
ずかご」(1950年)と題する
論文を披露。『名建築の改修な
どは(中略)貴重な文化的遺産を
損なわないように慎重の上にも慎
重を期してほしいものだ。それら
は将来、日本の新しい建築の歴史
において、たとえば法隆寺がさる
い建築の歴史において占めている
ような、それほど重要な地位を占
めるものかもしれないから…』と
いう内容で「この言葉は、今の私
たちに対する吉田鉄郎からのメッ
セージのように感じる」と締めく
ついた。